

José María Morelos y Pavón 1765-1815



GRABADO DE LA CASA DE MORELOS, HOY CONVERTIDA EN MUSEO

Morelia es la ciudad mexicana capital del estado de Michoacán de Ocampo. El nombre de Morelia se empezó a aplicar a partir del 12 de septiembre de 1828, y deriva del apellido de Morelos quien fuera una de las figuras destacadas en la lucha de independencia de México, y oriundo de la ciudad.



MONEDA DE COBRE ACUÑADA POR MORELOS



Originario de Valladolid, José María Morelos fue hijo de José M. y de Juana M. Pérez Pavón. Fue registrado como español, pero en realidad era mestizo. Entre 1779 y 1790 trabajó como escribano o contador. En 1790 ingresó en el Colegio de San Nicolás, en Valladolid. En el Seminario Tridentino de aquella ciudad estudió en 1795 teología moral y filosofía. El 19 de diciembre siguiente, Morelos fue ordenado subdiácono. En enero de 1798 Morelos fue nombrado cura interino de Churumuco y la Huacana, cargo que desempeñó hasta marzo de 1799, cuando se le nombró cura interino de San Agustín Carácuaro y de Nocupétaro.

A principios de octubre de 1810 Morelos tuvo noticia del levantamiento de Hidalgo lo busco y se entrevistó con él recibiendo la comisión de levantar en armas la costa del sur. Morelos armó 25 hombres, con los que inició su primera campaña militar el 25 de octubre. El 7 de noviembre entró en Tecpan, donde se le unieron Juan José, Antonio y Pablo Galeana, quienes le facilitaron además un cañón

pequeño, apodado "El Niño", primera pieza de artillería con que contó Morelos. Siguió su camino hacia Acapulco, y en Coyuca se le unió Juan Álvarez. El 13 de ese mes sus tropas entraron por primera vez en combate, al enfrentarse a las del realista Luis Calatayud, en El Veladero. El 17 de noviembre Morelos emitió un bando en el que suprimía la esclavitud y las castas. Morelos luego se dirigió a

Chilpancingo. En el camino envió a David Faro y a Mariano Tabares a Estados Unidos para conseguir auxilios. El 26 de mayo tomó Tixtla, donde se le unió Vicente Guerrero. Allí publicó un bando sobre la emisión de una moneda nacional de cobre, y escribió sobre la formación de una junta insurgente. El 18 se le unió Mariano Matamoros. La Suprema Junta lo nombró capitán general.

Tras diversas derrotas, salió hacia Oaxaca, la que tomó. Mandó fusilar a los realistas González Sarabia y Régules Villasante y organizó la celebración de la jura de la Suprema Junta, además de dictar otras disposiciones sobre el gobierno de la zona dominada por él y de iniciar la publicación del periódico Sud. Se ocupó de organizar la toma de Acapulco.

El gobernador Pedro Vélez se refugió en el castillo de San Diego, y Morelos le puso sitio, que duró 4 largos meses. Mientras tanto se ocupó de organizar la reunión de un Congreso insurgente y de emitir diversas providencias sobre gobierno y administración.